

Reproducido en [www.relats.org](http://www.relats.org)

**ARMANDO JAIME:  
REPORTAJE Y AUTOBIOGRAFÍA**

***Introducción por Mario Hernández***

***(“Falleció el revolucionario Armando Jaime, febrero 2018)***

*Participo de la Resistencia Peronista, del Frente Revolucionario Peronista, precursor de la CGT clasista en Salta en los '70 y parte del Frente Antiimperialista por el Socialismo (FAS) junto a Agustín Tosco; ayer, 3 de febrero, a los 85 años, falleció Armando Jaime. A continuación una semblanza y entrevista realizada por Mario Hernandez.*

*Ha llegado el momento que dejó de sufrir tozudamente y con grandes ganas de seguir de pie, un grande del proceso revolucionario, antiimperialista y socialista de la Argentina. Armando desde mediados de 2016 empezó a ser tratado con un cáncer prostático, lamentablemente ya con metástasis. Fue operado y hasta Junio de 2017 venía llevando una actividad relativamente normal; en ese mes vuelve a ser internado y ya esta vez acompañando a su cáncer una seria complicación renal. Desde casi 3 meses atrás sus riñones dejaron de funcionar y empezó con prácticas de diálisis periódicas que lo llevaron a un deterioro rapidísimo y ayer, 3 de febrero de 2018 a las 05:43 nos dejó.*

*Armando hace unos días en plena lucidez nos citó y nos pidió expresamente que en su velorio no quiere flores, nos dijo que quiere banderas, pancartas, muy emocionado con un llanto*

*en sus ojos sentenció: “perdón, me voy en el peor momento del país”. En realidad fue un momento muy emotivo ver a un ser humano entero, moral e ideológicamente preparado a dar el paso final.*

*Participó en la Resistencia Peronista, cuando el movimiento estuvo proscrito, y fue miembro fundador del Frente Revolucionario Peronista. Fue uno de los precursores en Salta de la CGT clasista que enfrentó al sindicalismo burocrático en la década del '70. Participó de la experiencia del Frente Antiimperialista por el Socialismo (FAS) junto al dirigente histórico del Cordobazo Agustín Tosco, espacio político que reunió al Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT), el FRP y otras organizaciones de izquierda.*

*Durante años sufrió la persecución y el ensañamiento de los represores. Tuvo que exiliarse, primero en Latinoamérica y luego en España. Desde el exilio promovió la formación de comités y organizaciones para denunciar el Terrorismo de Estado en el país. Desde los '80 participó activamente en el Movimiento Obrero, Campesino, Estudiantil Y Popular (MOCEP), desde el que siguió luchando por la liberación nacional y social. Ha sido también un testigo fundamental en los juicios por delitos de lesa humanidad que se realizaron en la provincia y sus declaraciones han servido para acercarse a la verdad de aquellos años de terror.*

*Su capacidad de síntesis hasta en sus momentos de salud grave fue siempre muy clara. Hace unos meses (22/08/2017) cuando se realizó un homenaje a su persona, nos dejó unas palabras que hoy se están produciendo por parte del gobierno pro oligárquico y pro imperialista de Macri en Argentina. Decía: “Uno de los peores enemigos que tiene la clase obrera, que tiene el pueblo, que tienen los sectores*

*nacionales, son los grupos como el de Macri y compañía. Cuando pueda va a hacer lo mismo que ha hecho la dictadura militar”.*

*Sobre este escenario, Jaime resaltó la necesidad de que todos los sectores populares deben ir buscando la unidad y prepararse para luchar en el futuro. Destacó que las luchas “se las organiza”, y que “no se arman solas o espontáneamente. Que no nos encuentren desprevenidos”, advirtió.*

*En este tramo se dirigió especialmente a la juventud, a la que invitó a “prepararse para la lucha, prepararse para enfrentar a la derecha; prepararse para enfrentar al imperialismo”.*

*Dijo también que “el imperialismo es un poder económico que no descansa hasta ver a su víctima caída”.*

*Se refirió a la agresión que sufre Venezuela, destacando que lo que buscan los Estados Unidos es derrocar a un gobierno que es antiimperialista. “Lo hizo en el pasado contra Cuba y fracasó; y tiene que fracasar con Venezuela, tiene que fracasar con Bolivia”; sólo así “la democracia florecerá en América Latina”.*

## **I.REPORTAJE**

**Mario Hernández, 2014**

***El 23 de mayo de 2014, Gerardo Bavio presentó en Salta Huellas de la Memoria, un libro de los momentos históricos que vivió como dirigente político. Allí estuvo Armando Jaime quien al finalizar la presentación se acercó para invitarme a conversar el día siguiente. Recuerdo que fue después de mi intervención recordando la proclamación de la fórmula presidencial Tosco-Jaime en 1973. El 24 de mayo hicimos la entrevista***

***que aquí reproduzco en medio de una mañana de anécdotas y grapa.***

**Me gustaría que hagas una reflexión y me cuentes qué te traen al presente los hechos de aquel período.**

Bueno, de hecho hay diferencias sustanciales en el terreno de la política, durante el Cordobazo vivíamos en dictadura militar, en cambio ahora vivimos una situación de democracia relativa, con algunas fallas, pero democracia al fin, por lo cual nos podemos reunir para manifestarnos, lo que hace una diferencia bastante grande de época. Pero no obstante eso, creo que en este momento, si bien el gobierno ha hecho algunas cosas interesantes como el tema de Derechos Humanos, la Asignación por Hijo y algunas otras medidas, tiene una gran cantidad de falencias que da lugar a una crítica como corresponde.

A veces cuando conversamos con los compañeros hacemos la diferencia entre lo que es un gobierno como el de Evo Morales, o el de Maduro en Venezuela, o en otros lugares, con excepción de Cuba, es decir, todos estos países tienen una relación de producción de carácter capitalista, hablamos de Bolivia, Venezuela, Ecuador, igual que la Argentina, la diferencia es que mientras que esos gobernantes están proponiendo el socialismo como aspiración para sus pueblos y van caminando rumbo a eso, en Argentina el gobierno se declara capitalista nacional. Lo de “nacional” creemos que es relativo, porque transan con los monopolios, por ejemplo, el caso de Chevron, de la megaminería y una cantidad de empresas manejadas por el capital internacional, estas son falencias bastante serias que tiene el gobierno, incluso para llamarse “nacional”. Entonces desde este punto de vista

nosotros somos críticos, y consideramos que hay que marchar hacia un movimiento de carácter socialista y revolucionario.

**Te quiero volver un poquito para atrás, no porque me interese discutir el pasado, sino porque me interesa rescatar algunas cosas que viviste. Después vamos a volver al presente y en particular de Salta porque ha impactado mucho la huelga docente y me gustaría conocer tu opinión al respecto. Quiero volver a fines de los ´60, conociste a Agustín Tosco, figura emblemática del Cordobazo.**

Sí, entonces nosotros trabajábamos mucho con el movimiento sindical acá en Salta y en otros puntos del país y por ese motivo tuvimos una relación desde un punto de vista ideológico y político con Agustín Tosco y con otros dirigentes, y de ahí surgió una amistad que nos unió después políticamente en el Frente Antiimperialista del Socialismo (FAS). Fueron momentos donde nosotros, junto con Tosco y otros compañeros, impulsamos el sindicalismo de clase. En Salta organizamos agrupaciones obreras que nos llevaron a la conformación de la CGT clasista.

**¿Cuáles eran las características del clasismo de los ´70?**

Bueno, por un lado una posición antiburocrática, planteamos dirigentes que defiendan realmente los intereses de la clase trabajadora, ese era un punto fundamental. Por otro lado, defendíamos la independencia de los sindicatos de los gobiernos y a la vez de los partidos políticos, particularmente de la burguesía.

En el caso de la CGT clasista de Salta, invitamos en forma directa a los distintos partidos de izquierda para que pudiesen

participar en los debates, en las discusiones, es decir, que estábamos abiertos a toda la izquierda sin excepción, a pesar de que recibimos críticas de sectarismo, cosa que no es verdad, es decir, podía venir el Partido Comunista o Vanguardia Comunista (maoístas), distintos grupos podían participar independientemente que tuvieran representación sindical, simplemente como grupos políticos.

**Hacías referencia a la situación que se ha planteado con los docentes autoconvocados (DUS), ¿hay puntos de contacto entre este proceso que se ha abierto dentro del gremio docente, con aquella historia que estás contando?**

Sí, en Salta hay mucha gente de izquierda en la base, que viene como arrastre de aquellos tiempos. La Lista Verde cuando la gobernación Miguel Ragone, en 1973, gana por el apoyo de la izquierda y enfrentando a toda la vieja dirección de derecha que tenía el peronismo, es decir, con un posicionamiento de izquierda. La CGT clasista surge en ese momento porque había un posicionamiento de izquierda en el movimiento obrero de Salta, y también en otros movimientos, como el Movimiento de Aborígenes que nos apoyaban. El arrastre histórico que tenemos en la provincia es lo que ha devenido en un apoyo al Partido Obrero, no es una simple agitación de ese partido, sino que existe en la provincia una base de izquierda que viene de aquellos tiempos y que está aflorando ahora.

Creo que a nivel sindical también se va a ir dando una situación así. El caso de los docentes nos parece un movimiento sumamente importante y lo apoyamos sin condiciones, sin llevar letreros ni pancartas, tenemos una metodología distinta a la de algunos partidos de izquierda, no

pretendemos meterle un sello al movimiento, trabajamos, apoyamos, hasta que eso dé algún resultado.

### **¿Cuál es tu visión sobre el gobernador Urtubey?**

Acá en la provincia de Salta, en los días posteriores al Cordobazo, se hizo un “Salteñazo” y, cuando fue ese hecho, un número grande de mujeres irrumpió en el barrio de la aristocracia salteña y tomó el Club “20 de Febrero”. Es un club importante en la historia de Salta porque agrupa a toda la aristocracia salteña, lo que aquí se llama “el cholaje”, o sea, la oligarquía de Salta. A este club pertenece este joven Urtubey, y toda su gestión gubernamental ha estado orientada en favorecer a la oligarquía. Por ejemplo, este gobierno defiende la policía infantil, como forma de contener a los chicos pobres que no tienen hogar y andan en la calle. La solución que les da es la policía infantil que es un criadero de represores, además, no tiene ninguna consistencia didáctica ni pedagógica.

Otra medida que ha tomado de carácter reaccionario, es la enseñanza religiosa en todas las escuelas de la provincia, cosa que ya no existía, la enseñanza era laica. Ha aumentado enormemente la dotación policial, desde policía civil, o sea, espías de la población, a policías uniformados. Tiene toda la provincia preparada para reprimir. Además, es un muchacho joven bastante incapaz como político, es hijo político adoptivo de Juan Carlos Romero, ellos lo llevan a la política, sin militancia, aparece sin nada, nada que ver con Pablo López que sale del Partido Obrero, que es un muchacho que milita entre los trabajadores, en los barrios, sabe lo que es andar en los barriales. Este es un señorito, nunca conoció esas cosas, no tuvo militancia y de golpe aparece como diputado nacional y después el “Club 20” lo

impulsa hacia la gobernación, y lo de peronista, es peronista de derecha, nada que ver con el kirchnerismo, que mal que mal tiene algunos amagues que lo diferencian bastante de la derecha. Él puede tener una identidad ideológica con Massa o con Elisa Carrió. Y más aún, no sé si recordás la visita de Mario Vargas Llosa al país, un intelectual al servicio del imperialismo y del gran capital que fue invitado de honor a la provincia, Urtubey lo llevó a los valles a ver los viñedos, eso demuestra claramente el posicionamiento ideológico que tiene. En otra oportunidad lo invitó al ex presidente Fox, de México, a que hable de política, otro tipo de derecha. O sea, él se inscribe en toda la derecha continental, ese es el gobierno que tiene Salta, de ultraderecha y que pertenece a la oligarquía.

### **Y Juan Carlos Romero?**

Bueno, vos sabés que aquí la familia Romero es una familia que viene de abajo, no viene del tronco oligárquico y se conforma en una burguesía, una nueva burguesía que tiene la provincia, intrépida, que no le interesa nada, no tiene pruritos morales para juntar plata.

La fortuna del padre de Juan Carlos Romero es sumamente dudosa, hay periodistas y revistas internacionales que lo acusan de que tal fortuna surgió del narcotráfico, entre ellas hay un artículo importante de la revista **Interviú** de España donde citan una finca que tienen ellos, que tiene varias pistas de aterrizaje y donde permanentemente aterrizan aviones, según ellos para trabajos de cultivo. En la provincia de Salta hay muchas pistas de aterrizaje. Por otro lado, en un simposio que hizo una organización católica en Madrid del que yo participé, también se acusaba a Roberto Romero. Algunos disertantes bolivianos decían que Salta era el puente

entre Bolivia y el exterior en el tráfico de drogas. Acá hay un periodista que se llama Sergio Poma, que ya falleció, que escribió un libro que se llama *El narcopoder*, donde denuncia a Roberto Romero y a su familia de estar vinculada a este tipo de negociaciones.

Roberto Romero venía del radicalismo, luego tuvo alguna participación en el frondicismo, en el Partido Justicialista no se lo aceptaba, fue rechazado, en cuanto a la opinión que tenía Miguel Ragone las veces que conversamos, él decía “éste es un tipo peligroso”. Y bueno, de pronto aparecen como peronistas y ¿quién avala la ficha? El juzgado electoral, es decir, él hace una presentación y lo avalan para que sea miembro del Partido Justicialista, y a partir de ahí, con los elementos de derecha que tomaron el gobierno cuando destituyeron a Miguel Ragone, se presenta como candidato a gobernador. Esta es la historia de Romero que no tenía nada que ver con el peronismo.

**He estado observando una situación de desplazamiento de los pueblos originarios inclusive incendiando sus tierras, favoreciendo el desarrollo y cultivo de la soja en la provincia. ¿Mi apreciación es correcta?**

Bueno, acá los pueblos originarios cada día están siendo más arrinconados a zonas desérticas, a tierras inservibles y cada día es menor el apoyo o la ayuda que tienen del gobierno, y alguna ayuda que reciben viene más que todo del gobierno nacional y no del gobierno de la provincia, a través de los Planes Trabajar, de la Asignación por Hijo, algunas pensiones a la vejez, pero en cuanto a la provincia, la actividad hacia los pueblos originarios es prácticamente nula.

Con el asunto del desmonte, de la soja, cada día son expulsados de sus lugares y arrinconados a lugares

desérticos donde no hay agua, es tremenda la situación que viven y no hay ninguna preocupación por parte del gobierno, más que declaraciones, por ahí viene una delegación y les dan de comer algo y después se van. Nosotros tenemos mucho contacto con compañeros originarios y discutimos con ellos que el planteo principal tiene que ser la recuperación de sus tierras y luego de eso debe estar la reivindicación cultural.

El gobierno de la provincia de Salta tiene mentalidad colonial, son “colonizados mentales”, le hacen monumentos al asesino de Tupac Amaru, a los Reyes de España, a Isabel la Católica. Viven ensalzando al colonialismo y haciendo racismo, aquí se trata mucho a nuestro pueblo de “negros de mierda” por parte de esta gente que recibe la educación del Club “20 de febrero”, de la aristocracia salteña. Lo mismo que la discriminación que hacen de los pueblos hermanos, como Bolivia por ejemplo, llamándolos “bolitas”. Nosotros siempre hemos defendido la relación y el respeto por nuestros hermanos latinoamericanos. Salta, Jujuy, Potosí, todos tenemos la misma cultura, estamos divididos por países pero culturalmente somos lo mismo.

### **¿Cuál es el proyecto político de Armando Jaime en el 2014?**

Bueno, nosotros impulsamos desde el interior una especie de frente político con organizaciones ligadas a los años ´70, o con conocimiento o que reivindican la lucha de los compañeros caídos durante esos años. Reunimos una veintena de organizaciones, medianas, regulares, otras con más peso y estamos discutiendo la nueva modalidad que se está dando en Latinoamérica que es la participación democrática, que hasta ahora los revolucionarios veníamos negando, sin embargo, ahora pensamos que hay que

participar electoralmente pero dentro de principios revolucionarios, no pensando que uno o dos diputados van a cambiar el mundo, no, aquí algo va a cambiar cuando hagamos la revolución y tomemos el poder. Si esto se da por vías legales, en el momento en el que se llega al gobierno comienza otra lucha, como la que está llevando a cabo el gobierno de Evo Morales, o los venezolanos, no es que de la noche a la mañana se va a expropiar todo, son procesos distintos. Si uno llega por la vía armada en 24 horas transformás las cosas porque tomás el poder con la revolución, pero cuando se lo toma por medios evolutivos, cuando llegás al gobierno empieza una lucha feroz, como está pasando ahora con toda esta ofensiva imperialista contra Venezuela, contra Bolivia y también contra el gobierno nuestro, que no tiene un posicionamiento de izquierda pero les pesa, les duele y al imperialismo y a la derecha no les gusta.

Nosotros pensamos que toda la izquierda y el movimiento de masas en general que aspire al socialismo, a la revolución y que tenga un espíritu latinoamericanista, que no sean dogmáticos y funcionales al poder burgués, tenemos que unirnos, esforzarnos para enfrentar la lucha en los distintos niveles y en este momento es en el nivel de la democracia que tenemos que impulsar y participar legalmente. Esa es una discusión que tenemos en estos niveles de organizaciones más menos de la izquierda latinoamericanista.

Armando Jaime,

Armando Jaime fue uno de los dirigentes más destacados de gran parte de la historia argentina. En la dura década del 70, en la que compartió militancia con Agustín Tosco, entre otros personajes de la época, fue perseguido, sobrevivió en la clandestinidad y terminó en el exilio. Regresó al país tan pronto como se recuperó la democracia, para seguir *trabajando en lo que cree: la política como instrumento de cambio.*

Lo que sigue es su historia contada por él mismo.

"Nací en Salta el 9 de octubre de 1932. Mi padre era panadero y mi madre ayudaba en la casa.

"Nos criamos dentro de un ambiente más o menos de pobreza. Siempre fue difícil, como era en aquella época. Nosotros éramos cinco hermanos y de los cinco dos murieron siendo criaturas y quedamos tres, dos varones y una mujer.

"Nosotros a partir de terminar la escuela primaria nos dedicamos a trabajar ya, para ayudar a los viejos, ¿no?

"En esos momentos es cuando estaba ingresando el peronismo a la vida política argentina. Los primeros tiempos de ingreso de esta nueva agrupación política se notaba, se veía y se experimentaba a nivel popular, mucha mejoría, mejor trabajo, mejor remuneración en el trabajo, una acción social que era bastante efectiva en esos tiempos, porque llegaba a la gente.

"Y de esta manera es que yo siendo muy joven, dieciséis, diecisiete años, me incorporé a la lucha del peronismo.

"Primero en la Juventud y como en todo Partido siempre hay corrientes internas y demás, me incliné por Carlos Xamena, de quien éramos seguidores, dentro del conjunto de dirigentes que había en el peronismo. Carlos Xamena era un hombre que venía de la clase trabajadora. Contaba que venía de Güemes pero creo que era tucumano.

"Yo trabajaba en la industria del vestido aquí en Salta, en un momento dado tuvimos problemas en el Sindicato, yo lo vi a Carlos Xamena y él insistió para que me fuese a trabajar de maestro, y de esa manera cambió mi profesión de la noche a la mañana. En ese momento había una ley que con el fin de resolver el tema de la educación en las zonas alejadas se mandaban maestros sin necesidad de títulos habilitantes.

"Fui a trabajar al departamento Santa Victoria, en Santa Victoria Oeste, ahí hay escuelas muy alejadas, yo estaba en la escuela 292, que era un paraje. Me moví ahí formando unidades básicas, organizando campesinos por la tierra. Y cuando vino el golpe militar del 55 me dejó cesante directamente. Eso era ya un tipo de persecución. Así que yo de Salta me fui a Tucumán y me incorporé a la resistencia peronista, nada más que en ese tiempo se llamaba Comando 17 de Octubre, como militante de base porque era un muchacho joven.

"Ahí lo conocí a Félix Serravalle que al poco tiempo pasó a ser el Comandante Puma, del primer movimiento guerrillero de la época, los Uturuncos, y de ahí fue mi amigo hasta hace poco, ya falleció.

"Volví a Salta, ya que en Tucumán tuve problemas con la Policía por mi actividad allá. Y en Salta con un grupo de compañeros fundamos la Lista Verde, en la lucha interna, junto con Miguel Ragone y otros dirigentes, y empezamos a trabajar para cuestionar a la dirigencia del peronismo, dirigentes que venían de las patronales, algunos que eran terratenientes, y todo esto se llamó Peronismo Renovado, nuevo, tanto es así que la denominación de Lista Verde la pusimos como réplica de la Lista Verde que había organizado Andrés Framini en el Sindicato Textil de Buenos Aires. Este Sindicato, en las reuniones de la mesa de organizaciones, junto con otros, impulsaba el famoso programa de Huerta Grande, un programa ya de corte socialista. En toda la campaña que realizamos con la Lista Verde se difundía este programa. Al punto que los de la Lista Celeste y Blanca y los de la Lista Azul, decían que la Lista que encabezábamos con el doctor Miguel Ragone era verde por fuera y roja por dentro, así que desde el vamos nos acusaban de comunistas.

"Esto ocurrió hasta que ya la Lista se impuso y finalmente Miguel Ragone salió gobernador.

"En ese período que va del año 1959, más o menos, en adelante yo formé parte primero de la Juventud Peronista a nivel nacional y luego fundamos el Movimiento Revolucionario y Peronista y después cuando entra en crisis el MRP por diferencias internas, se divide en tres fracciones: una encabezada por Gustavo Rearte en Buenos Aires, que era la Juventud Revolucionaria Peronista; otra encabezada por Ernesto Villalón, que mantuvo el nombre de MRP, y la nuestra que era de las provincias del norte que era el Frente Revolucionario Peronista.

"Ese Frente lo fundamos con Juan Carlos Arroyo y Mario Díaz, de Jujuy; con Hugo Andino Lizárraga, de Tucumán; con Félix Serravalle, ex uturunco, de Santiago del Estero, y José Loto, de Termas de Río Hondo.

"Después nos extendimos a Rosario de Santa Fe, a Córdoba y a Buenos Aires. Es decir que el FRP era una organización de carácter nacional.

"Entre los militantes del FRP de Salta estuvo Alfredo Mattioli, Aníbal Puiggoni, Gladys Porcel, Rubén Fortuny, y otros que no me acuerdo en este momento, pero la mayoría de estos fueron desaparecidos o asesinados. En Jujuy Arroyo y

Díaz también fueron desaparecidos. Y en Rosario de Santa Fe, donde en la conducción del FRP estaban los hermanos Rivero, perdimos a la compañera Ana María Matta, de Rosario, y a la compañera Hilda Cardozo, de Salta. *Marina U. He*

"Durante el gobierno de Miguel Ragone, a quien apoyamos en todo momento, tuvimos algunas contradicciones que tenían que ver con algunos puntos de vista que sosteníamos nosotros en aquel entonces y que las sostenemos actualmente, en el sentido de la entrega de tierra a los aborígenes de inmediato, la reforma del sistema policial, la reforma agraria y la industrialización de la provincia.

"En estos puntos, unos más y otros menos, tuvimos contradicciones y por eso, tanto yo como Juan Carlos Salomón, no aceptamos ningún cargo en el gobierno. Pero esto no significó que le quitáramos el apoyo al gobierno de Miguel.

"Fue en este período que apareció la CGT Clasista en Salta. Y también del intento de hacer intervenir a la provincia por parte de la extrema derecha del peronismo, que empujó a dirigentes sindicales y políticos a tomar la Casa de Gobierno después de la misa que le hicieron en homenaje al reciente asesinado en ese momento, José Rucci.

"En ese acontecimiento nosotros reunimos a todos los compañeros frente a la Casa de Gobierno. El compañero Eduardo Porcel, que era director de la cárcel, trajo unos guardiacárceles más unos presos a quienes entregó armas, para que retomaran la Casa de Gobierno. Algo inédito, debían ser unos diez o doce presos, después volvieron, entregaron las armas y volvieron adentro; eran presos comunes, nada más que lo estimaban a Porcel porque fue un director de la cárcel que trató bien a los presos.

"Según Rubén Fortuny (que era jefe de la Policía), cuando conversamos después, nos dijo que había recibido una llamada del jefe de la Guarnición Militar diciéndole que no moviera un solo hombre, que si no, el sacaba al Ejército, entonces por esta razón él estaba inmovilizado y no había policías en la Casa de Gobierno. Por eso fue que vino Porcel. Entre los armados venía Aníbal Puiggoni, que era su yerno.

"Hay muchos hechos inéditos aquí en Salta. Por ejemplo, Rubén Fortuny liquidó todos los elementos de tortura que había en la Comisaría. Hizo arreglar todos los lugares donde se mantenía a los presos, pintar, dejar en condiciones, cosa que la persona que estaba detenida no estuviese como estaba antes que eran realmente inhabitables esos calabozos que tenían.

"A los carros de asalto los pintó de color rosa y celeste para que hagan pasear a los chicos de los barrios en sus cumpleaños o fiestas, cosa que mucha gente, como lo cita Eduardo Galeano en uno de sus libros, cree que es mentira. Y no es así, es una gran verdad.

"Rubén Fortuny tuvo procesados a todos los torturadores, Joaquín Guil, Murúa, y otros y se los metió presos. Fue el único caso en todo el país donde se los metió presos a todos los torturadores. Que luego, por un manejo medio extraño, salieron en libertad.

"Fortuny termina siendo asesinado después en la plaza por un ex policía torturador. Fue una cosa orquestada eso. Ahí se produce una discusión, Fortuny andaba desarmado, y lo encara el hombre este: 'Sos un hijo de puta', todo en relación a la prisión de los policías, y bueno, Fortuny le contesta como para agarrarse a pelear con las manos, y el otro saca el arma y lo mata, y se escapa. Fue una cosa preparada, no fue una cosa tan espontánea. El otro era un tipo acostumbrado a la impunidad, un viejo torturador de la policía. Este hombre se escapó, desapareció un tiempo y después apareció y lo hicieron aparecer como emoción violenta.

"Hay un hecho sobresaliente que a veces no se lo menciona, cuando la Policía Federal desaloja a los dirigentes de la CGT Clasista, todo el núcleo de la gente se viene y toma la sede del Partido Justicialista que estaba en la calle Balcarce, en ese momento se devuelve el cadáver de la compañera de Roby Santucho, Ana María Villarreal, ella muere en Trelew, y nosotros hablamos con la familia para que el velorio se hiciera ahí. Se hizo el velatorio ahí y se arrancó con el féretro, cuando estábamos pasando frente a la Casa de Gobierno, que estaba ahí donde está el Centro Cultural, Rubén Fortuny se acerca a la marcha y él mismo toma una de las asas del féretro y marcha junto con nosotros.

"Entonces, como de esto había fotografías y demás, cuando Perón lo llama a Miguel Ragone a Buenos Aires le hace la reprimenda de que tenía muchos infiltrados comunistas -entre comillas- en el gobierno y Miguel le dice que no, que la gente que tenía era gente peronista. Y dice que entonces Perón le sacó la foto de Rubén Fortuny con el féretro de Ana María Villarreal, y a raíz de esto cuando Miguel volvió le pidió la renuncia a Fortuny, obligado por Perón, ¿no? Y cuando ya Fortuny no es jefe de la Policía es cuando es asesinado. )

"Nosotros comprendíamos que Ragone era el gobernador y él era el que decidía, lo que si no queríamos ser funcionarios del gobierno, pero mucha gente del FRP lo fue. A nosotros nos parecía poco ético que teniendo nosotros críticas estuviéramos ocupando puestos en el gobierno.

"Cuando fue la toma de la Casa de Gobierno, los únicos compañeros que hablan en la puerta de la Casa de Gobierno somos Juan Carlos Salomón y yo, nadie más. Nosotros somos los que cerramos el acto, y Ragone saludó desde el balcón.

"Se juntó muchísima gente, de hecho también había mucha gente que no pertenecía a la Lista Verde y al FRP que fue, pero nosotros fuimos los que dimos por finalizado el intento de toma. Y una columna de gente volvió a tomar la CGT, eso fue más bien un hecho simbólico.)

"Después de ese tiempo ya entramos a la clandestinidad, antes de que se intervenga al gobierno de Ragone, porque ya teníamos la amenaza de las Tres A. En la primera lista que saca la Tres A yo aparezco junto con Raymundo Ongaro, con Firmenich, con el cura este que después lo asesinan, Angelelli; figuraba Roberto Quieto, que también lo asesinaron. Y no recuerdo quien más, pero de esa lista, vivos debemos haber quedado cuatro.

"(El pase a la clandestinidad) significa que uno vive perseguido y escondido. Estuve un largo tiempo en esa situación hasta que finalmente salí al exilio. porque ya no había de qué, era cosa de días que te pudieran encontrar y ya no contabas más el cuento.

"(El periodo de clandestinidad) lo pasé gran parte en Buenos Aires, en Córdoba y en Rosario. A Salta ya no volví en ese tiempo, era más fácil que me encontraran aquí. Estuve en esas ciudades hasta que salí del país, con documento falso, ya en la dictadura. Andaba por los cuarenta años ya, tenía familia, cuatro hijos. Significó una ruptura familiar de hecho, porque al fin mi separación fue más que todo por el tema de la dictadura.

"(Cuando salí del país) hice un primer paso de visitar Latinoamérica, salí por Brasil. De ahí pasé por Bolivia, por Perú, por Ecuador, por Colombia. Mi tarea internacional fue hablar con los sindicatos para que denunciaran la situación en Argentina, para que llevaran el caso a la OIT, y luego hablar con los partidos de izquierda de cada país y también les planteaba el tema de la dictadura argentina y llevarles toda la documentación para que ellos denunciaran en sus respectivos países la situación en Argentina, y así fui hasta México.

"En Brasil, en San Pablo, con compañeros brasileros, una periodista inglesa y miembros de la iglesia de Brasil, formamos una comisión de solidaridad por los derechos humanos cuyo nombre era Clamor que tuvo una larga actividad de denuncia a nivel internacional. Esto fue cuando pasé la primera vez por Brasil, cuando volví ya estaba funcionando. Y después de eso me fui a Europa, era ya el 77.

"En Europa me presenté a la Acnur en Madrid para tener el estatus de refugiado político, porque hasta ese momento yo andaba con documento falso, tuve varios nombres en esa trayectoria en la clandestinidad. Y cambié de fisonomía también, antes no usaba bigotes, me puse bigotes, todas esas cosas: usaba lentes, que no tenía costumbre de usar lentes. Y me llamé Antonio Fernández, Francisco Ferrara.

"En la época clandestina solía portar un arma. Por eso caí preso esa vez. Ya andaba con un documento a nombre de un tal Agudo, pero en el cruce de Santa Fe a Paraná había una requisa y justo descubren un arma en el auto, entonces me procesaron por esa arma. Y eso me costó ir hasta Rawson, porque si no llevaba el arma, pasaba. A veces el arma sirve para un ataque de un civil, pero en caso de una requisa no se puede usar. Estuve detenido en Santa Fe, estuve como quince días desaparecido y luego ya me blanquearon. Eso fue en la época de Lanusse, en el 71 más o menos, ahí también tuve una etapa de clandestinidad.

"Nosotros nos preparábamos, así que estudiamos sobre el tema militar. Teníamos un plan de preparación política, en el que estudiábamos la cuestión de la política, la cuestión de la economía y la cuestión de la organización, pero aparte veíamos el tema de la ciencia militar y dentro de la ciencia militar lo leíamos a Clause, al Che Guevara, a Mao Tse Tung, al argelino, de manera tal que los compañeros tenían una concepción de lo que era la guerra como tal y de lo que era la guerra prolongada y todo eso. No obstante eso había un poco ilusión de que sería un proceso relativamente corto en cuanto a los años y luego comprendimos que la lucha revolucionaria puede tardar generaciones, el asunto es pelear y pelear, por eso los compañeros jóvenes tienen que entender que la lucha revolucionaria no termina pronto, que puede ser muy larga.

"En Madrid me dan el estatus de refugiado político, porque presenté toda la documentación. Me quedé en Madrid oficialmente. En Madrid armé primero una pequeña cooperativa de confección, hacíamos ropa, chaquetas. Al poco tiempo llegó la hija mía y ya se sumó la hija mía y después de eso ya se desarmó la cooperativa. Ella también llegó perseguida. Y trabajamos los dos en eso, la última cosa que hacíamos era fabricar bolsos, cosas para turistas.

"Viajé por toda Europa, porque siempre iba a dar charlas, fui a un sindicato, un lugar de preparación de cuadros, fui a Suecia, a Barcelona, París, recorrí bastante, siempre en la acción política. Y en Madrid por supuesto, conversando con los compañeros argentinos sobre la situación nacional, sobre las denuncias.

"En esas actividades denunciaba la situación argentina, lo hacíamos todos los compañeros. Y lo que hacíamos con algunos compañeros que habían tenido alguna actividad sindical era viajar todos los años a la OIT a hacer pasillos, es decir estar en la sede de la OIT y con cada delegación que llegue conversar para que denuncie la situación argentina. Entonces una de las personas que concurría ahí era Raymundo Ongaro a hacer pasillo, nos encontramos también ahí con Picinini, de Villa Constitución. Y otros compañeros que uno no se acuerda pero que solían ir ahí.

"Estuve casi seis años en Europa. Volví en cuanto se reinstaló la democracia. No, mi interés era estar en Argentina, no en Europa, aunque nuestra situación económica era buena, no me interesó el tema. Mi hija se vino conmigo. Salimos en marzo del 84. Dejamos tirado el departamento, el auto que tenía mi hija lo dejó tirado en el aeropuerto, no queríamos quedarnos un minuto más allá.

"Me vine a Salta. Y aquí en Salta ya empezamos a trabajar para iniciar un movimiento político, es así que fundamos el MOCEP, y ahora estamos trabajando, tratando de desarrollarlo y tratando de hacer alianzas políticas para estructurar una cosa nacional más o menos fuerte. De todas maneras somos conscientes de que es una lucha larga, más después de la dictadura, que ha desaparecido mucha gente, otros se fueron al exilio y hay muchos que quedaron

*que son moralizados, y otros quebrados.*